

REANUDADO  
el INTENSO

# BOMBARDEO

## del frente Irún-San Sebastián

### LOS REBELDES RECIBIERON NUMEROSOS REFUERZOS DE PAMPLONA

En un sangriento combate de infantería los rebeldes tomaron por octava vez las posiciones fortificadas de Punza.—Los sitiados de Oviedo fusilan a los rehenes.—Incursión aérea a Madrid.

#### LOS CARLISTAS TOMARON LAS ALTURAS DE BEHOBE

#### OBSERVADORES FRANCÉSES DIRIGEN EL FUEGO DE LOS LEALES DESDE SU PROPIO TERRITORIO

#### SEGURASE QUE FRANCO CEDERA LA COLONIA DE RIO DE ORO A ALEMANIA Y LAS BALEARES A MUSSOLINI

#### UNA INCURSION AEREA DE UN AVION REBELDE SOBRE MADRID

#### MADRID. 2.—En la madrugada de hoy un avión rebelde efectuó un nuevo "raid" sobre esta capital e inmediatamente se sonó alarma para que la población buscara refugio en los lugares designados. El aparato insurgente volaba a una altura de cinco mil pies, pasó por las afueras de la capital pero no arrojó bombas, apareció luego.

#### LOS REHENES EJECUTADOS EN EL FUERTE DE GUADALUPE HOY AL AMANECER

#### IRUN. 2.—Las autoridades leales ejecutaron a cinco de los rehenes en el fuerte de Guadalupe al amanecer hoy, como señal contra el fuerte bombardeo de las fuerzas rebeldes. Se les alineó frente un muro a las cinco y treinta minutos, sucesivos en seguida, según fuentes extraoficiales pero bien fundadas. Un obrero, Pedro Blanco, el primero de los rehenes caídos por los gobiernistas que logró escapar del fuerte durante la noche, informó a la UNITED PRESS que muchos de los rehenes habían sido ejecutados ya y que el fusilamiento de otros era inminente.

#### COMIENZA LA OFENSIVA CONTRA IRUN A LAS DOS DE LA TARDE DEL HOY

#### IRIATOU. 2.—El general Mola ordenó otro intenso bombardeo en todo el frente de San Sebastián-Irún, y toda la artillería pesada de ese sector está en gran actividad. Bajo un sol atardecedor se reanuda la ofensiva contra Irún, habiéndose reforzado las tropas rebeldes con nuevas tropas llegadas durante la noche de Pamplona. Por la octava vez la infantería rebelde se apoderó de la posición fortificada de Punza, la que ha sido completamente destruida por el intenso bombardeo de la artillería. El avance de las fuerzas rebeldes obligó a los defensores a abandonar muchas de las posiciones en ese sector del frente.

#### PORTUGAL DISPUESTO A PARTICIPAR EN EL COMITÉ INTERNACIONAL CON SALVEDADE

#### LONDRES. 2.—El gobierno de la Gran Bretaña recibió hoy la contestación afirmativa de Portugal para unirse al comité internacional que ha de supervisar la aplicación de las medidas de la no intervención en España. Sin embargo, Portugal solicita que las potencias definan el alcance de dicho comité antes de reunirse definitivamente.

#### Todavía Alemania no ha dado su contestación a la invitación para tomar parte en las negociaciones que han de celebrarse, y los funcionarios ingleses se muestran algo preocupados por la tardanza del Reich.



# Noticias



Nº 154—Editor: Arturo Fonseca C.—Año I

San José, Miércoles, 2 de Setiembre, 1936

#### LOS LEALES TOMARON VILLASTAR EN LA PROVINCIA DE VALENCIA

VALENCIA. 2.—Apoyados por la aviación leal las fuerzas del gobierno capturaron la ciudad de Villastar y en estos momentos están aproximándose a la ciudad de Campillos estrechando el cerco alrededor de Teruel. Los aviones desalojaron a los rebeldes de sus posiciones fortificadas y también incendiaron grandes montones de heno que servían de forraje para sus caballos.

#### CON GRANADAS DE MANO LOS REBELDES TOMARON EL REDUCTO DEL MONTE TURIARTE

IRUN. 2.—Precedidos por expertos en tirar granadas de mano, la infantería rebelde se apoderó del reducto en el Monte Turiarte, capturando así una de las últimas e importantes posiciones avanzadas de Irún. Los rebeldes inmediatamente plantaron la bandera roja y oro en la cumbre de la ciudadela, pero los leales la bajaron de nuevo al lanzar un feroz contraataque, el que resultó inútil en vista del terrible fuego de las ametralladoras rebeldes, quedando éstos en poder de esa posición estratégica. Debido a la densa neblina las operaciones en la mañana fueron aisladas, pero en la tarde los rebeldes arrojaron el bombardeo desde todos sus puntos de apoyo, incluyendo los barcos de guerra en la rada.

#### DIRIGIDO POR OBSERVADORES FRANCÉSES Y DESDE SU PROPIO TERRITORIO EL FUEGO DE LOS LEALES

BURGOS. 2.—El alto mando rebelde se quedó hoy que observadores franceses vestidos de blanco y apostados en el Monte Biriarte, en territorio francés, están dirigiendo el fuego de la artillería leal contra las líneas insurgentes. Para compensar el gran número de voluntarios extranjeros que luchan en las filas de las fuerzas de Madrid, las autoridades militares insurgentes han resuelto formar un nuevo batallón legionario, abriendo el reclutamiento a los voluntarios de todas las naciones.

#### "NO PASARÁN", GRITAN CIENTO MIL MILICIANOS AL DESFILAR POR LAS CALLES DE MADRID

MADRID. 2.—Un ejército de cien mil milicianos desfiló por esta capital con paños levantados y gritando "NO PASARÁN", en desafío del ultimátum fascista de que Madrid se rinda o que será castigado duramente. Mientras tanto, las autoridades militares siguen reforzando las defensas anti aéreas de la capital.

#### PROGRESAN LAS NEGOCIACIONES PARA HUMANIZAR LA GUERRA CIVIL

HENDAYA. 2.—El embajador argentino Mansilla anunció hoy que el gobierno de Madrid aceptó su propuesta de establecer contacto con el general Mola con el propósito de humanizar la guerra. El gobierno del frente popular designó a Américo Castro para que se trasladara inmediatamente a San Juan de Luz para entrar en conversaciones con los representantes de las autoridades de Burgos. Se abriga la esperanza que el resultado de la conferencia entre los representantes de ambos bandos conducirá a promesas que los rehenes en manos de cada cual, como también los prisioneros de guerra no sean ejecutados de ahora en adelante.

Pasa a la Página 4

## LA NOTA ALEGRE EN MADRID

Una ciudad donde no hay automóviles de arriendo y sólo los caballos llevan sombrero, dice Abreu Vialís del Madrid que el día más cerca de cumplirse el primer mes de guerra civil. Efectivamente el sombrero desapareció y no sólo en Madrid así que apareció el demonio de la guerra civil en toda ciudad de España. Nada más natural. No sólo era una indumentaria superflua y considerablemente de adorno y por lo tanto burguesa sino que en verdad no había tiempo para ocuparse de suelta, arreglar o colocar un sombrero, cuando la vida de cada cual estaba pendiente del capricho de la suerte o de un vecino armado de fusil o pistola, vecino o vecina.

Ese llamado reciente del Gobierno en que elogiando a las mujeres milicianas les recordaba que mejor estarían si trabajaban en las fábricas para producir los alimentos, municiones y abrigos que va a necesitar el ejército, se debió al exceso de celo con que las mujeres se estaban incorporando a las milicias. No hay un solo caso de queja acerca del valor y resistencia de esas guerreras. En el Guadarrama se batieron como leonas atizadas por la palabra de fuego de la Fisonomía la diputada comunista, Dolores Ibárruri, veterana de la revolución de Asturias que un par de días por pérdida con toda su compañía después de una de las batallas por la posesión del paso de Somosierra. Dolores había establecido su Cuartel General en el Palacio del Duque de Zaragoza en Madrid y su oficina personal en el monumento dormitorio duca. El palacio del Duque del Alba, colapsado por el Gobierno, fue la diputada comunista, a una brigada de organizadoras femeninas.

Las milicianas son la nota más alegre del triste Madrid de la guerra civil. En su inmensa mayoría son muchachas entre 16 y 22 años, casi todas bonitas, típicamente madrileñas, y viste con esa sencillez y elegancia que es característica de ellas. Cuidan de mantener limpios sus trajectos, lo que contrasta con el abandono de los milicianos hombres.

"Deben Vds. conocer a Bárbara", dijeron los milicianos en el frente de Guadarrama a un extranjero.  
Pasa a la Página 6

# 0 mil Milicianos desfilan por Madrid al grito de No pasarán

## PROGRESAN LAS NEGOCIACIONES PARA HUMANIZAR LA GUERRA ESPAÑOLA

# RESOLVIMOS SER LOS PRIMEROS EN DAR EL GOLPE

## Madrid ha pasado semanas bajo un régimen de terror

### Ejecuciones diarias en la Casa de Campo y la pradera de San Isidro. — Delatados por los porteros socialistas, muchos inocentes han sido asesinados por las turbas

(N. de la R.—Damos a continuación una copia de la crónica que, habiendo escapado a la censura, acaba de llegar a la North American Newspaper Alliance. Por razones fáciles de comprender se omite el nombre del autor, de cuya seriedad responde el síndico nombrado).

**MADRID.**—(Llevado por un mensajero a Francia).—El gobierno español, dueño de la prensa y de la radio de Madrid, define desde el primer día el carácter del levantamiento militar y a todas horas insiste en la misma definición: "es una rebelión de tipo fascista contra el gobierno legítimo de la nación y contra el régimen que España ha querido darse libremente a sí misma".

Para vencer esa rebelión, el gobierno disponía en los primeros momentos de la guardia civil y la de asalto en los puntos no sublevados. Para engrosar estas escasas y vacilantes fuerzas, tuvo que armar al "pueblo". Largo Caballero fué el primero que ofreció el concurso de las milicias socialistas y éstas y las juveniles unificadas de los demás partidos "proletarios" fueron los elementos de choque decisivos en los primeros encuentros, algunos tan cruentos para el ejército como el del cuartel de la Montaña.

Pero la insuficiente preparación militar de esos jóvenes evidenciaba enseguida su incapacidad para desahogar al enemigo; allí donde está el ejército, allí

**CLAUDEMOR**  
Efecto seguro en el tratamiento de las hemorroides  
**FARMACIA QUIROS**

## Nuevo sistema para controlar la asistencia de madres a los servicios del patronato nacional de la infancia ha comenzado a ponerse en práctica

Bajo la dirección inmediata de doña Luz de Lizaso ha quedado desde hoy al servicio el nuevo sistema de distribución de alimentos a las madres que concurren al Patronato Nacional de la Infancia de esta capital. Consiste el método implantado en un sistema de fichas que permite de terminar qué madres de las catalogadas en las listas de asistencia del patronato no han concurrido. Con el nuevo sistema se

## En labores el cuerpo de enfermeras sanitarias de Nicaragua

**MANAGUA, 1.**—Un paso definitivo hacia la resolución del vasto y complejo problema de la asistencia sanitaria escolar en el que se halla vivamente interesado el señor ministro de Educación pública, doctor don Lorenzo Guerrero, ha sido dado al entrar a prestar servicios el cuerpo de enfermeras sanitarias preparadas en la Escuela para enferme

ras como en la sierra del Guadarrama, y mucho menos, para formar un ejército que pueda reconquistar las regiones del Noroeste, del Centro y del Sur donde están los cuarteles generales de los sublevados.

Comprendiéndolo así el gobierno y temeroso del sesgo que los milicianos dan a su intervención, procura encuadrarlos en una organización militar: llama a filas a los soldados licenciados y a los reclutas que no debían incorporarse hasta febrero próximo, militariza a los "camaradas" que no están comprendidos en esos cuarteles, les concede haber de soldados y se dispone en campaña a los que se distinguen.

A pesar de esas medidas el gobierno no puede, sin embargo, evitar que queden en la capital de la nación algunos millares de milicianos sin puesto en los frentes de combate, encariñados con la función depuradora y de perseverante vigilancia que primitivamente se arrogaron. Porque antes de que el gobierno pudiera dirigir esas masas, los "camaradas" habían requisado por su cuenta todos los automóviles de la población, seguramente más de diez mil, y habían ocupado para sus respectivos organismos todos los palacios, salas de espectáculos, círculos y casinos y los conventos no incendiados que se encontraban por doquier.

Simultáneamente los "camaradas" llevan su celo a la persecución de elementos fascistas o que a ellos se lo parecen. La tarea es fácil: acusados por los porteros de las fincas (casi todos socialistas) o por denuncia de otros vecinos se les somete a un registro. Cualquier documento o una imagen religiosa basta para probar su complicidad con la subleva-

ción y para fusilarlos seguidamente en la Casa de Campo o en la pradera de San Isidro.

Así han sucumbido y sucumben aun centenares de indefensos vecinos. Y sin cesar que muchos fueren simpatizantes o "declarados fascistas", puede asegurarse que la inmensa mayoría de ellos no pertenecían a sus milicias, por que los fascistas de acción están con las tropas en Burgos y Valla dolid o se hallan en la cárcel desde antes de estallar el movimiento.

De estas ejecuciones, no nos da cuenta la prensa. Sabemos de ellas, a veces con los nombres de las víctimas, por los relatos jactanciosos de los propios ejecutores en conversaciones con otros camaradas. Y sobre todo nos lo advierte la preocupación del gobierno por acabar con el terror, en sus reiterados órdenes no siempre acatados, que limitan los registros domiciliarios a las horas del día y los encomiendan exclusivamente a los agentes de seguridad y vigilancia.

Que esta actuación desorbitada de las milicias ha trascendido al extranjero lo prueba el comentario de su prensa, contra la cual protesta "A. B. C." (convertido ya por arte de la incantación socialista en otro corifeo del marxismo) en estos términos: "Los fascistas mientan asegurando que se han sublevado por impedir la revolución comunista. Apenas se recibe en estos días algún periódico extranjero que no coloque algún indecoroso disfraz sobre la acción amasada entre generales ambiciosos, logreros sin escrúpulos y políticos ajusticiados".

Empero, hay una verdad indiscutible. Si el comunismo propiamente dicho no se ha implantado aun en Ripaña, si hay todavía una sombra de gobierno en Madrid que extiende su radio de acción a poco menos de media España, hay por parte de los partidos marxistas que le apoyan una impaciencia cada día más acusada por llegar a la dictadura del proletariado. Esa impaciencia que se descubre ya el día 16 de febrero en los de-ma-nes que el gobierno del señor Azáña, constituido inmediatamente, califica de expansiones júblicas...

En vano las fuerzas de las derechas tratan de encauzar las aspiraciones legítimas de las masas en las discusiones parlamentarias. Son arrollados siempre por la violencia de los extremistas secundados por los diputados de la izquierda republicana.

Crece mientras tanto de modo sorprendente la pujanza del fascismo en la calle, a medida que los marxistas se ensañan alevosamente, con los jóvenes indefensos de aquel partido.

En los pueblos, los "camaradas" acorralan, insultan y asesinan también, cuando pueden, a los guardias civiles. Y el ejército que presencia esta obra devastadora y destructora de los elementos de la sociedad y que no olvida tampoco que ha sido desarticulado y quebrantado en su disciplina por la política complicidad con el socialismo tiene, al fin, un gesto digno y caballeresco: sabe que perdiendo esta última carta lo pierde todo y que en el empeño va a sacrificar, sin otra recompensa que la satisfacción

de haberse salvado. En los pueblos, los "camaradas" acorralan, insultan y asesinan también, cuando pueden, a los guardias civiles. Y el ejército que presencia esta obra devastadora y destructora de los elementos de la sociedad y que no olvida tampoco que ha sido desarticulado y quebrantado en su disciplina por la política complicidad con el socialismo tiene, al fin, un gesto digno y caballeresco: sabe que perdiendo esta última carta lo pierde todo y que en el empeño va a sacrificar, sin otra recompensa que la satisfacción

## EL GENERAL QUEIPO DEL LLANO ADOPTA ENERGICAS MEDIDAS Y EXPLICA LAS RAZONES DEL MOVIMIENTO

### LOS CRIMENES Y LOS EXCESOS DE LOS COMUNISTAS SON SEVERAMENTE REPRIMIDOS

El general relata cómo se apoderó de Sevilla

El correo aéreo nos trae, exclusiva para NOVEDADES la siguiente información de Harold Cardozo, corresponsal del "London Daily Mail", que ofrecemos a nuestros lectores:

**SEVILLA.**—En esta fecha el general don Gonzalo Queipo del Llano nos ha concedido una entrevista, en el curso de la cual ha recalorado la urgente necesidad de que todos los españoles se agrupen en torno al movimiento revolucionario, que es, afirmó, el único que puede salvar a España del caos bolchevique.

El general Queipo del Llano, figura de gran prestancia, alto, robusto y de cabello cano, nos recibió en el cuartel general de las fuerzas que acudieron en esta ciudad.

—Sabíamos —nos dijo— que a menos que procediéramos con prontitud y energía el último vestigio de orden, representado por el presidente Azáña y su gobierno, sería barrido por el golpe comunista. Por lo tanto resolvimos ser los primeros en dar el golpe.

"En muchos casos, desgraciadamente, llegamos demasiado tarde para poder impedir las salvajadas cometidas, y sólo pudimos imponer el justo e inexorable castigo. En la tarde del sábado en que estalló el movimiento yo tenía sólo 180 soldados a mis órdenes. Pero eran hombres leales, bravos y disciplinados y no simple chusma armada, y con ellos pude dominar a esta gran ciudad, capital del sur; reducir a prisión al gobernador y, dentro de veinticuatro horas, mientras aguardaba la llegada de las unidades del general Franco, enviadas de África, pude capturar a 3,500 comunistas, 600 guardias republicanos y tres automóviles blindados.

"En algunos pueblos de la montaña —agregó— decidí el general —se han reunido bandas de comunistas armados que han cometido terribles atrocidades. Para castigarlos se ha despachado una columna punitiva compuesta de regulares, soldados del Tercio y soldados de la guarnición de Sevilla, en camiones armados con ametralladoras y piezas de artillería de campaña.

"Puente Genil, no muy lejos de Jaén, presenta un ejemplo elocuente. Allí los tojos asesinaron a setecientos civiles. Cuando mis dos columnas rápidas se aproximaron, los rojos se resistieron. De los 1500 que eran nuestras fuerzas tomaron solamente unos 400 prisioneros. El resto quedó enterrado bajo las ruinas de las casas desde las que hacían fuego. Nosotros no fusilamos prisioneros por el solo hecho de haberlos combatido; pero todos los culpables de asesinatos, incendios y saqueos tienen que responder por esos crímenes.

"Los escobillas y los autores materiales de los crímenes son casi invariablemente condenados a muerte. Los criminales de menor cuantía reciben sentencias de diez a veinte años de prisión. Hasta la fecha han habido solamente setenta y cinco casos de condenas a muerte, aunque estoy seguro de que habrán muchos más, tantas son las barbaridades cometidas.

"Tengo aquí una carta escrita por el padre de un aviador que cayó en las manos de los comunistas, siendo torturado, mutilado y finalmente muerto. El autor de la carta me ruega que perdona a los asesinos y no los haga fusilar. Pero yo no puedo interrumpir el curso de la justicia. Tres de los culpables han sido pesados por las armas.

"Cuando el ejército del sur avanza hacia el norte en colaboración con las fuerzas de ese sector, lo que tendrá lugar probablemente dentro de una semana, no hay la menor duda de que Madrid caerá, y sin grandes combates.

Se nos informa, que de no arreglarse esa situación, que hasta la fecha no lo ha sido, los obreros irán de nuevo a la huelga, ocasionando con ello el paro de muchas actividades. Las compañías de frutas, tales como la United Fruit Company y otras con conexiones en Centro América, sufrirían los efectos de la actividad de esos obreros, ya que el paro es general. Esta huelga, abarca una extensión desde San Francisco de California hasta

Glattie.

## El 30 de setiembre vence el plazo que los cargadores de los muelles de las compañías navieras, dieran a éstas, después de la huelga de 1934

En el año de 1934 se desarrolló en Estados Unidos una huelga de cargadores de los muelles de las Compañías Navieras, que originó grandes trastornos en los negocios de esas compañías. La Huelga fue solucionada mediante un arreglo entre las Empresas y los obreros, en el que las primeras se comprometieron en un lapso de dos años, a arreglar debidamente la situación. Se fijó para que venciera ese término el día 30 de setiembre del año en curso.

En el año de 1934 se desarrolló en Estados Unidos una huelga de cargadores de los muelles de las Compañías Navieras, que originó grandes trastornos en los negocios de esas compañías. La Huelga fue solucionada mediante un arreglo entre las Empresas y los obreros, en el que las primeras se comprometieron en un lapso de dos años, a arreglar debidamente la situación. Se fijó para que venciera ese término el día 30 de setiembre del año en curso.

## Serán fuertemente multados aquellos productores de café molido que no declaren el porcentaje de mezcla que le pongan a sus productos

La Agencia Principal de policía de Sanidad ha dispuesto multar a los productores de café molido, que no declaren el porcentaje de mezcla que le pongan a sus productos.

Se nos ruega hacer por estas columnas, una exposición comerciantes, a fin se ponga en acuerdo con el y de advertir, que de no los requisitos indispensables les aplicará, en todo su penas a que se hacen rez con su desacato.

# LOS CENTROAMERICANOS NO ESTAN OBLIGADOS A HACER DEPOSITO DE INMIGRACION

MEDALLONES



Foto  
Homenajes

Señora MARIA HUETE QUIROS

Linda y distinguida dama de nuestra sociedad elegante, a quien rendimos el más galante homenaje de sincera simpatía y admiración

### DE PLACEMES EL HOGAR ANDERSON - SAENZ

Una linda penita, adornada de mil encantos, ha llegado a aumentar la felicidad del distinguido hogar del Lic. don Mariano Anderson, jefe del protocolo, y su bella señora esposa doña Lupita Sáenz de Anderson. NOVEDADES les envía sus congratulaciones muy sinceras, deseando a la vez un mundo de dichas a la nueva amiga.

### HOMENAJE

Conforme lo anunciamos, ayer tarde la linda damita Flory Orea Munro Hine, distinguida candidata de NOVEDADES al Certamen de Belleza Nacional e internacional 1936 - 37, con motivo de su cumpleaños, recibió la preciosa canasta de flores que el personal

de "La Tribuna" y este vespertino le obsequiaban, con tan grata ocasión. La encantadora señorita Oreamuno, en forma improvisada, atendió a sus amistades que estuvieron a saludarla. NOVEDADES les reitera sus votos cariñosos porque sea siempre muy feliz en unión de los suyos.

### OPERACION

Con todo éxito fué operado en el hospital de San Juan de Dios el niño Carlos Francilín. Ojalá restablezca pronto.

### NACIMIENTO

El nacimiento de un simpático niño, a quien se le impondrán los nombres de Numa Pompilio, es motivo de intensa alegría en el estimado hogar nicaragiense de don Gerardo Guillén L. y doña María Teresita A. de Guillén. Les deseamos muchísimas felicidades.

## El profesor don José B. Acuña dictará interesantes conferencias los días miércoles de 5 a 6 de la tarde, en el Instituto Hispánico

El distinguido profesor don José B. Acuña dictará los días miércoles, de 5 a 6 de la tarde interesantes conferencias sobre la historia de la Psicología. Estas conferencias, de las que ya ha dictado tres, tienen gran importancia, ya que el conferencista es un joven ampliamente preparado y sabe llevar el tema

por un camino de mucha comprensión. Se invita muy especialmente a miembros del magisterio, ya que los cursos son de suma importancia para el maestro. Así mismo serán muy bien recibidos licetistas, intelectuales y personas a quienes interesen esta clase de conferencias.

## En la alcaldía primera de lo penal sólo se ha tramitado una sumaria por suicidio este año EN CAMBIO EL AÑO PASADO CONOCIO DE 25 ASUNTOS DE ESA INDOLE

En visita que hicieramos esta mañana a la Alcaldía Primera de lo Penal y al inquirir información, nos dijo el señor Alcalde Lic. Dobles Solórzano: "Ahora todo está muy en calma. Los delitos han disminuido, es decir,

los delitos que pueden interesar a ustedes, por lo novelescos. Fue la de ello en este dato; en el año pasado, se registraron 25 suicidios y este año, hasta la fecha, sólo me ha tocado conocerlos. Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional de la Universidad de San Carlos de Guatemala.

Lo que se les exige es que al ingresar al país presenten determinada suma

### GRAN REVUELO PRODUJO EN NICARAGUA

La noticia de que aquí se restringía el ingreso de ciudadanos de ese país

En torno de una noticia que se publicará aquí, de que se ha fijado a una familia nicaraguense una cuota de tres mil córdobas para poder ingresar al país, se produjo gran revuelo en nuestra hermana del norte, a tal punto que el consulado de Costa Rica en Corinto se dirigió a la secretaría de relaciones exteriores preguntando lo que aquí se había dispuesto.

A los centroamericanos no se les exige depósito de inmigración según informe que ayer recogimos en fuente oficial.

Lo que se hace con ellos es que se les exige presentar determinada suma, para permitirles su ingreso al país.

Tratados vigentes entre las naciones del istmo amparan los derechos de los ciudadanos de los cinco países, y Costa Rica no podría, sin incurrir en un gravísimo error, desconocer esos convenios.

### Salidas de correo exterior

Setiembre 4: A las 1 hora va por Simón Bolívar, para Barranquilla, Cartagena, Curacao, La Guaira, Panamá y Canal Zone.

Setiembre 6: a las 7 horas va por Quirigua, vía Cristóbal, para Zona del Canal, Panamá, Colombia, Ecuador, Venezuela, Perú, Bolivia, Chile, Argentina, Uruguay y Paraguay; directo para Cuba; vía Key West. Para Estados Unidos (norte y sur) México, Asia y Australia, vía New York para Estados Unidos (noroeste) Canadá, Europa, África, Antillas, Brasil y Guayanas.

Setiembre 6. A las 7 horas vapor Santa Paula para El Salvador, Guatemala, México y California.

### Esta tarde celebrará sesión la junta del instituto del café

En las horas de la tarde de hoy celebrará sesión ordinaria la Junta Directiva del Instituto de Defensa del Café. Entre los asuntos que se tramitarán están algunas determinaciones de zonas y fijaciones de precios que los señores beneficiadores, en conformidad con las leyes respectivas, presentan para su aprobación, las cuales han de regir la recepción del café de la próxima cosecha. La mayoría de los beneficiadores solicitan la renovación de las remanenciones de zona que tienen aprobadas ya para la cosecha que termina ahora, pero algunos las modifican por encontrarlas defectuosas en la práctica.

En las horas de la tarde de ayer, se presentó el señor presidente de la república en la construcción del edificio del Palacio Municipal. Fue acompañado del señor secretario de salubridad pública y del coronel Cañas. Fue atendido por el señor gobernador y ejecutivo municipal don Manuel Rodó, quien le suministró todos los datos relacionados con la construcción, los materiales, el

NOTICIERO RELAMPAGO

## BORGES NOS DEJA...



Borges, el único ser viviente de nuestro primitivo y casi olvidado tiempo del periodismo, se va a Puntarenas para respirar a pulmón pleno el aire yodado del mar a ver si le devuelve la salud perdida, y cómo no es hombre de rentas, allá también ejercitará sus actividades en el día. Hismo colocándose al frente de nuestra redacción en aquel bello puerto.

Borges, el creador del tigre que se paseaba con sus lentos y caudalosos pasos por nuestras calles; el modelador de la famosa "Venus de Bronce" de los grandes escándalos, cuando los robos de Khnor y Siebe; el de la crónica sensacional, "el Duque" que él forjara en su exuberante imaginación cuando se plantaba una leva legendaria y "demodé", un

tiroleo recio por el tiempo, y que puñaba una "estaca" a la Pepe el Tranquilo, se va para el "puerto" a comer chuchecas, a beber agua de pipa y a respirar sin traba alguna todo el yodo que haya en el aire que refresca las canchales arenas del Pacífico.

Borges se va y con él la bulla y la algarabía. En cambio, Puntarenas se encenderá, pues que él para eso no tiene par; pero aquí en esta su casa y nuestra casa deja un vacío muy difícil de llenar por su acuciosidad, su brillante fantasía, su misión de veterano periodista y su larga práctica en el diario.

Le decimos hasta luego! Y al estrechar su mano amiga formamos nuestros mejores deseos para que triunfe en su nueva vida.

# Dolor de cabeza?

## Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

Visita el señor presidente de la república la construcción del edificio municipal. Eligió la forma en que se llevan a cabo los trabajos así como el diseño del edificio.

En las horas de la tarde de ayer, se presentó el señor presidente de la república en la construcción del edificio del Palacio Municipal. Fue acompañado del señor secretario de salubridad pública y del coronel Cañas. Fue atendido por el señor gobernador y ejecutivo municipal don Manuel Rodó, quien le suministró todos los datos relacionados con la construcción, los materiales, el

# A pesar de un fuerte ataque los



**¡HOY PRINCIPIO HOY!**  
**El Formidable y Grandioso Baratillo**  
 de la Tienda  
**“LA MASCOTA”**

Avenida Central frente al Mercado

**Todo, todo enormemente Rebajado**

*Crespón de Seda de ₡ 3.00 a ₡ 1.60 - Foulares de ₡ 1.25 a ₡ 0.75 - Baronett de ₡ 2.00 a ₡ 1.40 y así toda la existencia. Aproveche Ud. Sea de los primeros.*

## REANUDADO EL INTEN...

(VIENE de la Página UNO)

**INTENSO BOMBARDEO DEL ALCAZAR EN TOLEDO**  
 LISBOA, 2.—La estación de radio de Madrid informa de Toledo que la artillería leal y sus aeroplanos continúan reduciendo el Alcazar a escombros. La fachada principal ya está casi destruida, pero todavía se encuentran en su interior trescientas mujeres y niños en situación verdaderamente desesperada, sin agua, sin alimentos y sin luz.

**CINCO MIL KILOS DE ORO EXPORTADOS A PARIS PARA PAGAR LAS ARMAS FACILITADAS POR FRANCIA**  
 BERLIN, 2.—Informaciones recibidas de fuentes insospechables por la prensa local dicen que desde que comenzó la guerra civil el gobierno de Madrid ha exportado de cuatro mil quinientos a cinco mil kilogramos de oro del Banco de España para pagar los armamentos comprados a Francia. Esas ingentes sumas fueron enviadas en avión y en seis distintos envíos.

**LOS LEALES RECLAMAN UNA VICTORIA EN SAN SEBASTIAN**  
 SAN SEBASTIAN, 2.—Los leales fueron victoriosos en una dura batalla hoy por la posesión de Irún, durante la cual las fuerzas rebeldes atacaron con siete aviones de bombardeo, una potente artillería y varios tanques. Los leales, apoyados por dos aviones, rechazaron los asaltos rebeldes, y luego cubrieron los atrincheramientos enemigos con un nutrido fuego de ametralladoras, obligando a los rebeldes a huir. Los atacantes sufrieron grandes bajas, y la defensa de Irún todavía se mantienen en sus posiciones originales.

**LOS LEALES DESTRUYERON TRES AVIONES AL BOMBARDEAR EL AERODROMO DE OLMEDO**  
 MADRID, 2.—Al descubrir los aviones leales el aeródromo rebeldes cerca del pueblo de Olmedo, en la provincia de Valladolid, se ejecutó un intenso bombardeo del campo, en el que tres aparatos hostiles fueron destruidos. También se arrojaron bombas sobre los depósitos de gasolina y de bombas aéreas.

**RECLAMAN UN AVICORIA SOBRE LOS REBELDES LOS ANTI-FASCISTAS DE CATALUÑA**  
 FERRIGNAN, 2.—Una columna de voluntarios anti-fascistas italianos, comandados por un coronel y oficialidad experimentada y que opera en el sector de Cataluña, capturó Sangarremi, Las Casas, Alberto y el Alto de Zabemas. Siguiendo su avance esta columna cortó el camino entre Almedevar y Huesca, rodeando una columna de rebeldes cerca de Vicien, y capturaron a doscientos carlistas. Los otros doscientos que quedaron se unieron a los italianos junto con dos tanques y varias ametralladoras de fabricación alemana.

**LOS REBELDES DE OVIEDO FUSILAN A VEINTICINCO GUARDIAS CIVILES**  
 EN LAS AHERAS DE OVIEDO, 2.—Los rebeldes sitiados en el cuartel de Oviedo ejecutaron hoy a veinticinco guardias civiles, que según informes que trascendieron del mismo cuartel, se habían sublevado contra los rebeldes. Los mineros están estrechando el cerco alrededor de los revoltosos que ya prácticamente están confinados al cuartel y las calles inmediatas a él.

## Por la baratura de su vida Chile ofrece ventajas como ningún otro país a los estudiantes extranjeros.-

Con ₡ 100.00 mensuales que equivalen a 400 pesos chilenos pueden efectuarse estudios profesionales de medicina, ingeniería, veterinaria, dentistería, etc.

En la tarde de ayer tuvimos la oportunidad de conversar con un amigo nuestro recientemente llegado de Chile donde está realizando sus estudios profesionales y a quien interrogamos sobre los medios de vida de aquella nación y las ventajas que tenía para los estudiantes extranjeros, es pecialmente para los tños. Atendiendo a nuestras preguntas nos

habló en la siguiente forma:  
 —Para los estudiantes costarricenses que van al exterior para seguir una carrera profesional, ningún país como Chile les ofrece tantas ventajas económicas. En Chile un dólar (moneda americana) obtiene una cotización que varía entre 23 y 26 pesos chilenos. No se crea al observar esta

**RICHMAN Y MERRIL SALDRAN HOY EN VUELO TRAS ATLANTICO PARA LONDRES**

**NUÉVA YORK, 2.**—El veterano piloto Dick Merrill anunció a las once y 45 minutos que él y Harry Richman están definitivamente listos para emprender su vuelo transatlántico de ida y de regreso a Londres en la tarde de hoy. En estos momentos los aeronautas están esperando los últimos informes del tiempo sobre el Atlántico cerca de las costas europeas, pero Merrill dijo que de cualquier modo saldrán hoy en vista de que los informes meteorol

ógicos están pronosticando mal tiempo dentro de un día o dos.

**TROTZKY Y SU ESPOSA AISLADOS EN DISTINTOS LUGARES POR EL GOBIERNO NORUEGO**

**OSLO, 2** — Escortado por varios policías secretos la esposa de León Trotzky salió esta mañana de Hoenessfors para su nuevo destierro en la finca de Storhand, a unos cincuenta kilómetros de Oslo. Trotzky será internado en la villa Hurun, cerca de la bahía de Oslo, y en la sombra de la fortaleza de Oscarsborg.

**LOS CARLISTAS CAPTURARON LAS ALTURAS DE BEHOBIE**

**IRUN, 2.**—Las fuerzas fascistas rebeldes ganaron una media milla de terreno en el sector de Behobie, inmediato a la frontera francesa, población que fue evacuada a las cuatro de la madrugada de hoy por más de tres mil moradores, quienes se pasaron a territorio francés. Los carlistas tomaron las alturas que dominan ese sector del frente e izaron la bandera fascista española.

valorización de la moneda chilena, que en Chile la situación económica es angustiosa; por el contrario, actualmente este país atraviesa una época de franca prosperidad. Los salarios en Chile están calculados de acuerdo con el valor adquisitivo de la moneda y así observamos como la dotación mensual de los obreros principia en los 600 o 700 pesos.

En lo que respecta a centros universitarios, existen en Santiago dos grandes universidades, la Universidad de Chile y la Universidad Católica de Chile; en ambas pueden llevarse a cabo todos los principales estudios profesionales. Son centros montados con los últimos adelantos implantados en universidades europeas y americanas, las que cuentan con magnífico profesorado, laboratorios, campos de experimentación, etc. Ambas universidades son magníficas siendo grande el número de estudiantes extranjeros que en ellas realiza sus estudios profesionales. Bajo los aus-

**“NOVEDADES”**  
 el único  
 Diario de  
 la tarde  
 que paga  
 un  
**SERVICIO**  
 Cablegráfico

# rebeldes se sostienen en Monte Turiarte

picios de la Universidad de Chile funcionan además el Instituto Pedagógico, el Instituto Agrícola, el Colegio de Abogados, la Escuela de Veterinaria y la Escuela Superior de Comercio. Cada uno de estos centros extiende títulos que son ampliamente aceptados en todas partes pues es reconocida la competencia y capacidades de los alumnos que en ellos se gradúan.

Además de éstos, funcionan independientemente de las universidades otros centros profesionales tales como la Escuela de Arquitectura, Escuela de Artes y Oficios, Escuela de Farmacia, Conservatorio Nacional de música. Además de que estos estudios son de lo más completos que puedan pedirse tienen la ventaja de que su costo es muy bajo; en medicina por ejemplo, mediante el pago de 500 pesos por derecho de matrícula se cubre el pago de los estudios por todo el año. Como puede verse en ningún otro país es más barato el estudio de esta profesión.

En cuanto, a los medios de transporte para los estudiantes costarricenses, lo más cómodo y lo más económico es trasladarse a Panamá, en donde pueden tomar los grandes vapores que vienen de Europa y los Estados Unidos, los cuales tienen clases especiales para los estudiantes a un precio bastante favorable".

Sobre algunos otros tópicos cambiamos impresiones con el estimable amigo a quien mucho agradeceremos las anteriores manifestaciones.

ASEGURASE QUE FRANCO PROMETIO LA COLONIA DE RIO DE ORO A ALEMANIA, Y LAS BALEARES A MUSSOLINI

PARIS, 2.—El periódico "L'Oeuvre" dice en su edición de hoy que el general Franco se ha comprometido a ceder a Alemania la colonia española africana de Río de Oro en recompensa por los servicios prestados al movimiento fascista, y que a Mussolini le había prometido las islas Baleares con anticipación a esa oferta.

## EDITORIAL

### LA NUEVA LEY DE LICORES

Nuestro distinguido colega LA TRIBUNA enfoca hoy el problema de la Ley de licores en forma magistral y práctica. Hace el colega un llamamiento a los comerciantes y al Soberano Congreso para que aunando experiencia y pareceres pueda promulgarse una ley dentro de la realidad nacional y no un simple e inútil tanteo.

Nosotros nos atrevemos a insistir en ese sentido, haciéndonos fiel eco de la opinión pública que espera su rápida resolución.

Priva en el Congreso, por lo que hemos podido investigar, la idea de dar al comercio licorero una amplia libertad de acción y en esto estamos nosotros en un todo de acuerdo con la mayoría que tal sostiene porque si en lugar de divagar en forma teórica, empírica, sobre este delicado asunto nos dedicamos a estudiarlo en la fuente viva de sus diferentes aspectos, tenemos que llegar a la conclusión irrefutable de que sólo la libertad dentro de un precepto legal modelo 36, puede amalgamar los intereses del comercio y del fisco. Porque en cuanto al objetivo social, nosotros creemos que, si ni el mismo Dios que no dejó los astros al gareté, dotó al hombre de libre albedrío, no han de ser leyes artificiales las que vengan a cambiar la modalidad del ser humano. Por algo el Libro Santo dice que "el vino alegra el corazón del hombre justo".

# GARAGE ALFARO

SORTEO MENSUAL CORRESPONDIENTE AL MES DE AGOSTO

Favorecido el No. 53899 con C 50.00

La firma de este recibo está confusa y se ruega al tenedor de este recibo pasar al GARAGE ALFARO

El Chofer que hizo la carrera y que ganó C 25.00 fué Oscar Salazar.

El Sorteo se efectuó en las Oficinas de Aerovías Nacionales a presencia de don Román Macaya, don M. A. Castro Carazo y don Fernando Guardia.

Use Ud. siempre los Automóviles del GARAGE ALFARO. Será Ud. muy bien atendido y puede ganar C 50.00.

TELEFONO 3 1 2 8

NOVEDOSAS • • ELEGANTES

# CAMISAS

Admirablemente manufacturadas con finísimo poplín inglés.

Colores y Estilos Realmente Nuevos

6 donde FEOLI

Si cada manzana cultivada de café en el país llegara a producir una fanega más, habríamos aumentado nuestra producción en sesenta mil fanegas, cuyo valor, a un término medio de C 45., nos daría tres millones y cuarto de colones de aumento

Dos barreras hay que salvar para conseguir esto: la rutina y el absurdo concepto del ahorro que domina a nuestros productores quienes rechazan el grito de redención: A ABONAR.

Todavía no nos hemos dado cuenta del peligro que significa el hecho de que cafés de calidades semejantes al nuestro llegaran a desplazarnos de los mercados de consumo

En el curso del día de hoy circulará la edición correspondiente al mes de agosto, de la revista del Instituto de Defensa del café, la cual, como siempre, contiene muy interesantes estudios relacionados con las actividades de esta industria.

En el número citado aparece un importantísimo estudio que

comenta la posibilidad de un aumento de una fanega más por manzana en relación con el precio actual, y siendo el número cultivado de setenta mil manzanas en todo el país, esta suma de setenta mil fanegas de aumento calculadas a un precio medio de 45 colones cada una, darían a la economía nacional una entrada de tres millones y cuarto de colones.

En forma alguna es utópico pensar en este aumento. Lo que ha venido sucediendo es que el productor costarricense se ha atenido a la pulanza del suelo y se echa a dormir sobre los laureles de la fama que hemos conquistado desde hace años.

El suelo se agota y mediante el uso de fertilizantes se le devuelve al terreno los elementos

Pasa a la Página 8



# Remate de Propiedades de los Deudores Municipales

Este es el camino que adoptarán las corporaciones en vista de que no pueden suspender el servicio de agua

SE BASARAN EN EL ACUERDO EMITIDO EN MARZO DE 1935

Está enterado el pábulo, por haberlo informado así nuestro colega LA TRIBUNA, que la inspección general de hacienda municipal, contestando una consulta hecha a la secretaría de gobierno por la gobernación de la provincia de Heredia, se manifestó en el sentido negativo a la suspensión del servicio de agua a los deudores morosos de la municipalidad del cantón central de Heredia.

De conformidad con el acuerdo

de número 50 de 30 de marzo de 1935, no puede suspenderse el servicio de agua a los morosos por no lesionar los altos intereses de la higiene; pero las municipalidades pueden, con objeto de compulsar el pago, proceder al remate de las propiedades de esos deudores.

Sabemos que algunas municipalidades darán instrucciones a sus apoderados a efecto de que procedan a plantear el remate con el fin de compulsar el pago.

## Todas las noches dará instrucción la dirección general de tráfico a los inspectores

Se procede así para que en adelante el cuerpo de inspectores preste el más eficiente servicio

A menudo se presentan ocurrencias en que se pone de prueba cuando un inspector de tráfico es realmente instruido y conocedor de sus obligaciones como autoridad encargada de velar porque el tráfico de toda clase de vehículos se realice normalmente. En esto, tanto el coronel Morales como el coronel Arana se han empeñado y han avanzado bastante, pero es necesario hacer todavía más.

Es así como el director general ordenó ayer que en adelante todos los inspectores, por grupos, recibirán instrucción todas las noches, más bien al estilo de una charla o conferencia, en las que se enseñará la forma de atender a algún herido en caso de accidentes en las carreteras que deben proceder ajustándose siempre dentro de la ley; en fin, todo lo que tienda a hacer de ellos autoridades conscientes del puesto que desempeñan.

## Los chamorristas continúan afanados en captar el espíritu costarricense y traerlo acá, aunque sea después del trueno

MARAGUA, 2. (Especial para NOVEDADES). — Síbase aquí que continúan afanados los personajes nicaragüenses que se hallan en Costa Rica, por captar el espíritu cívico costarricense y traerlo acá, aunque sea después del trueno. Dicen los informes que delegados chamorristas acompañados por el propio General Chamorro siguen visitando los centros de

cultura de aquel país y que cuando estuvieron en las escuelas no males reconocieron que nunca habían hecho nada de eso, cuando fueron gobierno en este país.

Es falso, pues, que esos personajes hayan ido a poltiguarte, visto abandonado por funesto; sí que han ido a aprender cómo se hace patria digna. G. Alemán Bolaños, Corresponsal Especial.

## UN NIÑO DEL KINDERGARTEN SALTA UNA TAPIA Y SE FUGA

He aquí, lector carísimo, una escena de la calle, que nos trae esta mañana Maurillo Ocas Castillo y que damos íntegra a los asiduos lectores de NOVEDADES por presentarnos un caso sin género, que se presta para una honda meditación.

Ayer, como a las ocho de la mañana, ocurrió un hecho que no debemos dejar pasar desapercibido. Un niño regordete, como de unos cinco años de edad, huvo del kínder, por miedo a la yo número no recordamos, ha-muestra. El policía de línea, cuando recordamos de su vida, escolar en que también protestó de la escuela, también a que aquel travieso muchacho pusiera en práctica sus planes que marcan un paréntesis de observación respecto de nuestros siste-mas culturales. Por qué se fugó el chiquillo?

El policía nos dijo: "Es que no le gusta el kínder y venía hu-yéndose a la maestra que es fría yuca y muy fea y por eso le ayudé a que se fuera. Qué im-portante que se vaya, continué-é-é-é, tal vez estará más contento en su casa". Pudimos conversar con el chiquillo, en cuyo semblante se reflejaba un gesto de reprobación, de descontento, de esas protestas interiores de los niños que todos sentimos pero que ni expresan. De esos gestos que como dice Limbaro Radice, ponen una no-

ta de pavor en el alma de los equidadores.

No pretendemos al narrar este hecho ocurrido en las vecindades de Mata Redonda, criticar en alguna forma la labor que realiza la institución a que venimos refiriéndonos, sólo nos concretamos a narrar el caso, que si es motivo de hondas reflexiones. A qué niño se fue porque no sentía contento a pesar de las canciones que a diario le enseñan y los preciosos cuentos que le narran. Hizo mal aquel niño en fugarse? Incurrió en alguna falta el policía de línea? He ahí el enigma. O es que nuestros niños están sufriendo tremendas torturas en nuestras escuelas o es que los ojos del observador son un tanto pesimistas. Lo que sí es posible es que se vea la silueta de muchos chiquillos que prefieren politar por las calles como vegetaciones parásitas, antes que acercarse a la escuela en la que desean decir, expresar, muchas cosas, pero que los maestros regañones no los dejan y entonces se sienten más felices más libres en los parques, en la casa o en cualquier otro lugar, que en el aula húmeda y fría de una escuela carcomida por los tiempos. Tratemos de averiguar por qué se fugó aquel niño, que de seguro le pondrán las notas a fin de año. Pobre chiquillo; él no tuvo culpa.

## La nota ale...

(VIENE de la Página UNO)

po de periodistas extranjeros. Y trajeron a Bárbara. Era una rubia de ojos azules y mirada suave como niño. No parece español la y no lo es. Es alemana y de pura raza arvana si quieren saberlo los filósofos nazis, peleando del lado de los socialistas en contra del fascismo. Se educó en París donde estudió derecho algunos años hasta que se encontró con un inenltero español y se casó con él. La revolución los encontró en un asiento minero. Su marido tenía que seguir trabajando para producir materia-les que el Gobierno de la república necesita y "vo he venido aquí a hacer lo que pueda por la causa" dice. Su aire es sencillo e inteligente. Lleva un fusil al cinto. Va bien provista de municiones. Dentro de poco debería partir a la línea de batalla. Esto significa unirse a otros veinte o más milicianos hombres y mujeres e ir a tomar colocación en algún territorio y en alguna roca como puedan y lo más cerca posible de la línea enemiga. Cuando el enemigo llega, batirse con él, sin saber cuántos son los asaltantes ni qué suerte han corrido los otros grupos. En medio de un fusil al cinto y una pistola en el bolsillo, en esta era de guerrillas en que siguen batidos los españoles.

Las mujeres son las más austeras y duras por lo mismo que se estrenan en la tarea militar. Un corresponsal ha referido que tratando una noche de llegar, hasta la Casa de Campo en Madrid, de siniestra memoria si se ha de creer a las crónicas que dicen que no allí se fusiló a mansalva a los "sospechosos" de fascistas, fue detenido una docena de veces por patrullas de milicianos. Todas lo dejaron pasar una vez que se enteraron de sus papeles y pasaportes de corresponsal extranjero. Algunos de estos milicianos tuvieron considerable dificultad para expedirse porque apenas sabían leer. Pero hubo una patrulla a la cual no le bastaron sus credenciales. Estaba mandada por una bellísima muchacha que lo detuvo apuntándole el revólver al pecho. Se le puso minuciosamente de los papeles pero no quedó enteramente satisfecha. Personalmente le hizo un registro de pies a cabeza para cerciorarse de que no llevaba armas. Luego lo despidió con un palmotazo de protección amistosa sobre el hombro y una sonrisa de boca y dientes tan bellos que el hombre habría querido que la esquisita continuara.

## Se está procediendo al lavado del mercado central

A continuación de ejecutarse ese trabajo, se procederá a pintarlo

Desde antier en la mañana, se está procediendo a lavar debidamente el Mercado Central y a proporcionarle un sistema de mayor ventilación. Se nos informó en la administración de él, que luego de ejecutarse este trabajo, se procederá a pintarlo, por dentro y por fuera. Los inquilinos están muy satisfechos con las actividades del señor administrador, a quien animan deseos de una reorganización orientada a beneficiar a éstos, proporcionándoles una mejor higiene y mayor comodidad en sus negocios.

Los mejores retratos los hace H. B. Gonzalez

## Deniega la Facultad de Medicina la solicitud del médico homeópata Dr. Marcos Jiménez para incorporarse a ella

Anoche, a las 8.30, celebró su sesión ordinaria la facultad de medicina, con la asistencia de todos sus miembros.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Fue incorporado a la facultad el doctor don Alejandro González Luján, quien los días jueves, viernes y sábado de la semana pasada presentó sus exámenes en la forma más brillante, tanto los orales como los escritos y prácticos. Ha obtenido las más altas calificaciones.

Seguidamente el secretario dió lectura a una solicitud de incorporación presentada por el doctor don Marcos Jiménez Rodri-

guez, médico homeópata, graduado de la Escuela de Medicina de México, en donde ha hecho magníficas curaciones de hernia por medio de un sistema de su invención. Después de un corto estudio se acordó contestarle desahucando su solicitud, pues la ley que autorizaba la incorporación de homeopatas, homeopatas, etc., ya no está en vigencia, por lo que no es posible entonces atender su solicitud.

Después se dieron varios dictámenes médicos legales que habían sido solicitados a la facultad.

A las nueve de la noche terminó la sesión.

## El "Grupo Rubén Torres Rojas" formaron los alumnos del IV año del Colegio San Luis Gonzaga

En la asamblea en que inició actividades, fué condecorado el profesor Torres Rojas

Los estudiantes que integran el IV año del Colegio San Luis han tenido la magnífica idea de asociarse y formar un "Grupo".

Un grupo que los mantenga unidos y haga su vida estudiantil llena de trabajos y felicidades, un recuerdo permanente y constante durante sus vidas.

Han querido estos jóvenes bautizar su grupo con el nombre "Grupo Rubén Torres Rojas", en manifestación de su admiración y agradecimiento a su profesor de Ciencias Naturales que durante tantos años ha trabajado con acierto en la Segura Enseñanza. En la asamblea se llevó a cabo el sábado 29 en las horas de la mañana y se desarrolló en siguiente programa:

- 1-Himno Nacional. 2-Motivo de la Asamblea. Por

Julio Escoto.

3-Preparación del Grupo.

4-Condecoración.

5-Los Millones de Arlequín.

6-Palabras sobre don Rubén Torres. Por Edmundo Kikot.

7-Recitación. Señorita Mala vassi.

8-Himno del Colegio.

El grupo hizo su presentación con un bonito estandarte que lleva su lema: Uno para todos, y todos para uno. Luego cantaron su himno, cuya letra fué escrita por el señor don Rogelio Otonobre, y la música por el profesor Mata. Al ser condecorado el profesor Rojas manifestó con hermosas frases su agradecimiento.

## En gran parte la anarquía que ha venido imperando en cuanto a radiodifusión se ha debido a la falta de un reglamento apropiado

En la confección del nuevo reglamento hemos puesto toda nuestra voluntad y nuestros modestos conocimientos a fin de que responda lo mejor posible a la función a que se le destina

LLEVÓ LA TRIBUNA a sus numerosos lectores la noticia de que estaba en camino el nuevo reglamento de radiodifusión que la administración del nuevo reglamento de radios elaborado por el competente ingeniero don Rafael Tristán, y que el señor director general de telégrafos y radios nacionales, don Rafael Angel Gutiérrez algunos conceptos en relación con ese reglamento que concretados pueden expresarse así:

—Ya he externado mi opinión en cuanto al nuevo reglamento de radios, e imponía ya una nueva legislación al respecto. La anterior no se ajustaba a una concepción de finida ni tampoco contemplaba el desarrollo e incremento gradual de la radio en nuestra patria. La nueva radio difusión. En gran parte la anarquía que ha venido existiendo en cuanto a esta importante actividad se ha debido a la falta de un reglamento apropiado y sí como obra humana el que presentamos ahora a la consideración de la secretaría de gobernación tiene inflexiones, es lo cierto que en su confección hemos puesto todos nuestros esfuerzos y nuestra modesta preparación en esta oficina, para que sea lo mejor posible a la función a que se le destina.

—Una pregunta más, ya que nos habla de radiodifusión, dígnase al señor Gutiérrez, siempre tiene en mente la dirección general de creación de la oficina radiográfica de Liberia.

—Estamos empeñados en ello. Esperamos el momento oportuno para pedir nuevamente que se contemple un establecimiento de radiodifusión en el nuevo presupuesto de gastos para el año entrante. Cada día se hace más necesario el establecimiento de esta oficina, no porque nos merezcamos indiferencia o desatención, sino porque necesitamos

mediando a la medida de las escasas posibilidades presupuestarias. Ahora mismo acaba la dirección general de radios de enviar a los oficios de Liberia y La Cruz nuevos motores para las plantas generadoras de energía que alimentan a las estaciones de esos lugares. Poco a poco vamos mejorando la existencia y tratando de auscultar las realidades de que disponemos para emprender nuevas obras y en esta empresa que no se puede ejecutar con palabras solamente nuestros trabajos se toman todo entero y se ayudamos a realizarlas, con los que nosotros nos sentimos estimulados y con nuevos bríos para continuar nuestro trabajo, que en el trabajo tiene que ser siempre el de servir mejor".

## Rechazada ayer la exportación de una partida de café de tercerilla

En las horas de la tarde de ayer celebró sesión la junta especial encargada del control de la exportación de café de tercerilla al exterior. Solamente se presentó una solicitud de involucramiento lo que se revisaron las muestras, estando todos los miembros de acuerdo en que el café era de una calidad muy superior al de tercera clase y por consiguiente no podía autorizar su exportación. Dicho café, que en el trabajo tiene que ser siempre el de servir mejor".

# Para que podamos algún día ver a San José convertida en una tasita de plata: limpia, dotada de los servicios sanitarios indispensables y embellecida, necesitamos la cooperación del Gobierno Nacional

## La tesis de adscripción de la Jefatura de Sanidad Municipal se impuso y los josefinos verán que nuestro proceder se ajustó a un anhelo de

He qui, lector, un hombre cha pado a la antigua: franco, leal, trabajador, en esta época un tan to amorfa y falta en mucho, de hombres que se definan. Conversamos con el regidor don Rómulo Artavia, el ciudadano que va alumbrando su sendero con su propio corazón. Y el reportér, quien ya casi no hace reportajes tras la pregunta consabida, oyó la voz sincera del señor Artavia al comentar la adscripción de la Jefatura de Sanidad Municipal, acordada anoche, a la Secretaría de Salubridad.

Y fueron estas las palabras de el reportér oyó:

—De los sectores de oposición han salido censuras para la actitud de la mayoría en cuanto a que ésta ha defendido la tesis de la adscripción de los servicios que presta la Jefatura de Sanidad Municipal al Ministerio de Salubridad Pública y Protección Social.

Pero no han dado quienes habrían querido que las cosas continuaran en igual pie que en el que se hallaban, razones de peso para probar que nuestra actitud no ha respondido a las realidades del momento. A lo más lloveron insultos y, si he de ser sincero, la única argumentación que pareció tener lógica y fundamento fue la de que al ceder el quince por ciento de las entradas municipales a la Secretaría de Salubridad para que atendiera los servicios que le eran recargados, el municipio no hacía economía alguna. Pero ya lo demostré en forma clara y contundente el señor San José, que la economía a que me refiero no era más que aparente, ya que en el fondo, ésta no existe por cuanto ni con el triple del dinero presupuestado para la atención de los servicios que reclama el Departamento de Sanidad Municipal alcanzaría para atenderlos debidamente, cosa que espero sea logrado con la adscripción ya que en el ministerio de

Salubridad se halla un hombre integro, de una inteligencia nada común y de un noble espíritu cívico que lo hace proceder buscando siempre el mayor bien para la comunidad.

Nuestra tesis se impuso y los josefinos vieron que nuestro proceder se ajustó a un anhelo de mejoramiento, en cuanto no más comencien a palpar los efectos benéficos de la medida tomada.

Está demostrado que pocos em pleados de alguna rama de la administración han sido tan celosos en el cumplimiento de sus deberes, y así lo reconoció la Municipalidad anoche al recomendar que se los conserve en sus puestos, que los del Departamento de Sanidad.

Sin embargo, sus deseos de servir lo mejor posible las funciones a ellos encomendadas no han podido fructificar y plasmarse en hermosas realidades debido a lo

### mejoramiento



exiguo de los medios señalados en el presupuesto y que no es posible aumentar, ante la realidad concreta que en su economía contempla la corporación municipal josefina.

Yo creo que para que algún día podamos ver a San José convertido en una tasita de plata: limpia, dotada de los servicios sanitarios indispensables, urge la cooperación del Gobierno Nacional. Es necesario el orden, la disciplina y el método en estas labores y ningún departamento más indicado para proceder de acuerdo con esas necesidades que la Secretaría de Salubridad, centro del que irradian, como de un sol los rayos vivificantes, todas las medidas necesarias para el desenvolvimiento armónico de sus actividades en pro del saneamiento capitalino y nacional. Razón es esta que considero primordial, y que por sí sola justificaria el paso que dimos en la sesión de anoche, de no concurrir otros muchos factores que considero de importancia para dar vigor a nuestra actitud decidida.

Se nos ha querido a los municipales de la mayoría lanzar el car

go de que al proceder con el criterio que hemos obrado pusbato un puñar en el pecho de una institución democrática como la municipalidad. Pero, qué es el gobierno nacional, no es acaso la expresión genuina de la voluntad popular, sin precedente en nues país, expresada en elecciones libres, historia política? No fue unido este gobierno por el voto y consenso de la mayoría del país?

Pero es que el cargo en todo caso no nos alcanza: allí está ese hombre integro que es don Jesús Pinto, quien ayer no más decía: "Yo fui el verdadero padre de la idea de adscripción de los servicios de sanidad en la municipalidad anterior y si mi propósito no cuajó fue por los obstáculos que en el camino colocaron las pasiones políticas: que a lo mejor malogran una causa hermosa y justa como esta de que ustedes se han convertido en defensores. Esta, como muchas otras opiniones de ciudadanos eminentes, son el mejor respaldo de nuestra conducta y nos relevan de hacer mayores comentarios para sincerar nuestra actitud".

## REORGANIZADAS VARIAS JUNTAS CANTONALES DE LA INFANCIA

En la semana actual, el patronato nacional de la infancia ha autorizado a las juntas cantonales de Turrialba, Santa Cruz de Guanacaste y Paraiso para que procedieran a reorganizarse a fin de no entorpecer las labores que con creciente éxito en beneficio de los niños han venido desarrollando esos cuerpos de asistencia social.

La junta cantonal de la infancia de Paraiso quedó integrada ayer en la siguiente forma, de acuerdo con el resultado de la elección hecha al efecto: presi-

dente profesor don Eugenio Corrales B; vice presidente don Anselmo Solano y tesoroero don Aldeino Zapparoni en reposición es te último de dona Estefana de Alvarado. Como suplentes fueron nombrados don Ramón Soto y don Francisco Quesada.

La junta correspondiente al cantón de Turrialba se reorganizó en esta forma: Victor Rodríguez, presidente; Rafael Quesada C, vice-presidente; Prof. Edilberto Camacho, secretario; Jesús Páez J, tesoroero y vocal dona María de Sanz.

En cuanto a Santa Cruz de Guanacaste, la presidencia fue aceptada por el doctor F. de las Cuevas, en reposición del doctor Roberto Rodríguez; componiendo el consejo directivo junto con el anterior, Ramón Arias, Eneas Chavarría, Florinda Morales de Mora, y Fidencio Hernández como vocal.

## EL VIERNES SE REUNE LA JUNTA DE SALARIOS DE ESTA CAPITAL

La sesión se realizará en la gobernación de la provincia.

El viernes 4 de los corrientes, la comisión de salarios compuesta por representantes de los patronos y obreros de esta capital y del señor gobernador de la provincia, tendrá su primera reunión después de la preliminar en la que se procedió a la instalación del directorio, resultando electo presidente el señor Rodó. Para la sesión del viernes, varios de los integrantes de esa junta presentarán importantes sugerencias acerca de la tasación de los salarios a los obreros de los distintos oficios tomando en cuenta las necesidades de los trabajadores, el desgaste muscular e in-

tellectual a que los obligan sus ocupaciones, sus capacidades, etc. Entre los puntos que ocuparán la atención de la asamblea está el que prácticamente quedó planteado en la sesión inaugural acerca de la necesidad de establecer varias categorías de acuerdo con ciertos importantes factores para la determinación de los salarios a los obreros de un mismo oficio, como una forma de estimular en los trabajadores la superación y el espíritu de superación.

La junta se reunirá en el despacho del señor gobernador de la provincia.

## MADRID HA PASADO...

Viene de la Página 2  
ción del deber cumplido, la vida y la tranquilidad de muchos de nos jefes y oficiales y lo arrostra todo porque así cree servir a la patria, víctima de la furia bulchevique.

El movimiento es, pues, militar y antimilitarista, y aunque sinia los concursos de todas las fuerzas de derecha y del fascismo, no puede decirse que sea fascista. Cuenta con el concurso del capitalismo pero no será el capitalismo si el movimiento triunfa el mas beneficio sino la economía general del país, en peligro desde que se constituyó el Frente Popular.

Los partidos de izquierda republicana que integran este frente popular talvez creyeran contribuir a la pacificación de España al redactar el programa electoral que obtuvo el triunfo el 16 de febrero.

Pero las masas, mal dirigidas por elementos exaltados, han que rido ir más lejos y no las detendrán ya en su carrera desenfrenada de las promesas que anoche les hacía en su elocente discurso (9 de agosto) el líder Indalecio Prieto: las de formar parte, luego de la victoria, del nuevo ejército español. Ellos no quieren ser parte de un ejército, ni parte de un gobierno que se llama "proletariado".

## ACTIVIDADES DE LOS RESGUARDOS DE TODO EL PAIS DURANTE EL DIA DE AYER

El día de ayer fue de bastante actividad para los resguardos fiscales que lograron realizar bastantes aprehensiones, aunque no de importancia. Principalmente se ha sorprendido a personas portando pequeñas cantidades de alcohol clandestino, las cuales se surten quien sabe de qué fábricas hábilmente ocultas a la acción de las autoridades.

A Virajillo Mesén de Miramar, se encontró dirigiéndose hacia su casa con una botella de licor clandestino, que le fue decomisada por el resguardo de aquel lugar.

En Santa Bárbara de Heredia fue sorprendido Clandio Arias con un litro de licor clandestino en plena vía pública. Se le decomisó.

En Los Cartagos, la finca del Sr. Presidente de la república, también se encuentran personas portando usaro contrabando; se guardan personas que en esta posesión se ponen a cubierto de las autoridades, lo que no es así como lo prueba que a Gonzalo Sois se le vio derramando un

frasco cuyo contenido era guaro contrabando.

Un lugar en que casi no pasa un día sin que se haga una o más aprehensiones de contrabando es Miramar; ya sea en ese poblado o en sus alrededores se cojen los contrabandistas llevando el licor clandestino como si fuera ron de la fabrica nacional. Ayer el resguardo de aquella localidad sorprendió violando la ley en esta forma a los mirameros de la Ming Bonanza, José Ariov y José Vargas. En Miramar también se les decomisó a Rafael Castro y Emilio García me día botella de contrabando.

En Sarchi sur en la puerperia de Hipólito Oviedo, que no tiene patente, había una botella de vino de narabía y varias de cerveza, que fueron decomisadas.

A Angel Montenegro, en Capé llades se le aprehendió media botella de contrabando.

Todos estos infractores de la ley serán castigados conforme a las penas establecidas para esa clase de delitos.

## Fue aprobado el presupuesto de ingresos y egresos para el año de 1937 de la municipalidad de Cartago

Fue aprobado por a Municipalidad de Cartago el presupuesto de ingresos y egresos para el año económico de 1937. Arroja estas cantidades: Ingresos 135429.00 colones. Egresos,

128836.62 colones. De los datos anteriores se nota que queda un sobrante de la cantidad de los ingresos una suma de 4566.62 colones.

## TALA DE ARBOLES EN LAS CERCANIAS DE LAS FUENTES DE LA CANERIA DE TOBOSI

LAS HAN HECHO ALGUNOS CAMPESINOS CONTRA LOS QUE SE PROCEDERA CON TODO RIGOR DE ACUERDO CON LAS DISPOSICIONES VIGENTES

En días pasados la subinspección de hacienda de Cartago puso en conocimiento del señor gobernador de esa provincia que en jurisdicción de Tobosi, exactamente en el sitio donde están las fuentes que surten de magnífica agua a la canería de ese poblado indígena, se habían estado talarando árboles.

A fin de terminar con tales abusos, acordó solicitar, por medio del señor gobernador, la municipalidad del cantón central a la secretaría de estado en el des-

pacho de gobernación y policía. Al resguardo de guarda de esos manantiales en el agente auxiliar de policía de Tobosi.

Por otra parte, las autoridades están dispuestas a proceder contra los infractores de las leyes que claramente estatuyen penas para quienes talan árboles en las orillas de las fuentes, rios, etc., en una distancia menor de cincuenta metros a ambos lados del hecho por donde discurren las arroyos.

## Heridiano-Alajuelense y Gimnástica-Alajuelense Junior jugarán el domingo en el Estadio

Se inician los juegos de la segunda vuelta del campeonato de primeras divisiones.—Los dos partidos prometen resultar muy interesantes por la magnifica integración de los equipos

nado convenientemente. La reacción que se ha operado en esos cuatro cuadros es notoria. Para los partidos del domingo se presentarán los mismos elementos jóvenes que han almeado en su anterior actuación, que han sido acertadas.

El domingo próximo, en el Estadio, se inician los partidos del campeonato nacional de futbol de primeras divisiones, correspondientes a los juegos de la segunda vuelta.

Jugarán los siguientes equipos: Club Sport Heridiano y Liga Deportiva Alajuelense; y Sociedad Gimnástica Española y Alajuelense Junior.

Los dos partidos prometen resultar muy interesantes, ya que los jugadores se encuentran en muy buenas condiciones y han entre-

El campeonato nacional de primeras divisiones está resultando muy interesante y lo será mayor con los juegos correspondientes a la segunda vuelta.

# Serán EXTRAÑADOS del país los elementos INDESEABLES

## LA AGENCIA DE POLICIA DE PROFILAXIS ENVIA UNA CIRCULAR A TODOS LOS AGENTES DE POLICIA EN EL SENTIDO DE QUE INFORMEN A CUANTO ASCIENDE EN CADA LUGAR EL NUMERO DE MUJERES DE VIDA LICENCIOSA

En nuestra visita de ayer tarde a la agencia principal de policía de profilaxis, nos habló su jefe don Marino Meneses acerca de otros importantes asuntos en relación con la labor que se propone llevar a cabo, a fin de que esa dependencia venga a llenar su cometido en forma satisfactoria y necesaria para la salud pública el nombramiento del señor Meneses para este cargo ha sido muy acertado, pues es grande la experiencia que él tiene de estos problemas; cuenta además con

**Manifiesta el señor Meneses que no puede iniciar ninguna labor hasta no tener una completa estadística al respecto**

**Amplia labor depurativa se llevará a cabo**

muy buena voluntad, por lo que a no dudarse muy pronto se verán los buenos resultados. A las informaciones que ya he-

mos dado agregamos la presente, que se relaciona con una circular enviada ayer por este funcionario a todos los agentes de policía de la república, para que le informen sobre el número de mujeres de vida licenciada que hay en cada localidad del país, pues estima el señor Meneses que no puede trabajar sin contar antes con una estadística al respecto. Una vez se haya elaborado con todos los datos necesarios, en lo sucesivo se podrá trabajar ya en forma y sobre bases firmes.

## ASI SE ACORDO EN IMPORTANTE CONSEJO DE GOBIERNO CELEBRADO AYER TARDE

### HOY SERAN EXTRAÑADOS LOS DOS PRIMEROS DE ESOS ELEMENTOS; UN COMUNISTA SMITH QUE ACTUA EN EL ATLANTICO, Y UN NICARAGUENSE QUE SE ENCUENTRA EN GUAACASTE

En cuanto a otros se les advertirá que el gobierno no permite ninguna actividad de su parte en el territorio nacional

En la tarde de ayer se celebró en la casa presidencial un importante consejo de gobierno, que se prolongó de las tres a las cinco y media de la tarde, y acerca del cual informa "La Tribuna" que se acordó la extradición de un elemento extranjero indeseable. Pero esta mañana logramos una información completa sobre el particular.

En dicho consejo se conoció de las actividades que desarrollan en el país diversos elementos extranjeros. Algunos de ellos vienen haciendo política comunista y otros desarrollan trabajos políticos en contra de gobiernos de países vecinos, cuyos gobiernos mantienen buenas relaciones con el de Costa Rica. El poder ejecutivo está de acuerdo en mantener las normas de hospitalidad para los emigrados políticos pero siempre que ellos no intervengan en esas ac-

tividades dentro del territorio nacional. Esos informan proceden de las autoridades, y se dió cuenta al consejo de varios casos.

Después de considerar con amplitud el asunto se acordó extraditar hoy del país a dos de esos elementos. Uno de ellos es un señor Smith, que en la región del Atlántico ha venido desarrollando actividades comunistas, como ha sido probado de acuerdo con las investigaciones. El otro es un ciudadano nicaraguense que ha venido desarrollando trabajos en la provincia de Guacacaste. Con traslado por las autoridades se conformó lo anterior.

Y en cuanto a otros elementos, cuyos nombres se citaron en el consejo, se convino en llamarles severamente la atención, advirtiéndoles que en la primera actividad que lleven a cabo se procederá a extrañarlos de país.

## Fábrica de licor clandestino aprehendida en Santo Domingo del Roble

A las autoridades se denunció el funcionamiento en Santo Domingo del Roble, de una fábrica de licor clandestino, en gran escala. Hacía ese lugar se dirigió el resguardo de Heredia, haciendo un largo recorrido hasta dar con la fábrica. En su carro llevaron hasta esa población, continuando de allí a Zetillal, la finca de don Jorge Seevers, cruzando luego a Canoas de Alajuela, donde por fin se encontraba la

fábrica. Con toda precaución llevó el resguardo lo encontrado en producción, pues estaba la hornilla prendida, el alambique listo y a la par de este doscientos litros de fermento listos para empezar la destilación. Todo fue destruido por las autoridades, que darán cuenta del hecho al alcaide segundo de Alajuela para la instrucción de la sumaria.

## Ciego, sin trabajo e impedido y como si fuera poco: condenado a pagar 28 colones de pensión alimenticia

### DOS VECES HA VISITADO MUÑOZ LOS FRIOS CALABOZOS DE LA PENITENCIARIA

Ayer tarde recibimos la visita de don José Guevara Muñoz, quien, hasta hace poco tiempo trabajara en una de las secciones de policía de esta capital. El señor Muñoz nos entregó para su publicación la siguiente cuantilla:

Vengo a protestar en la forma más enérgica por el proceder ajeno a toda justicia que ha parecido ser norma de la agencia, re pensiones alimenticias, en mi contra. Estoy sin trabajo; tengo un daño en la vista y estoy procesado por falta de pago de la pensión alimenticia. Pagada la correspondiente fianza de 10 colones, fui puesto en libertad; más luego, inconsultamente fui apresado de nuevo teniendo que arar el suelo con las manos para conseguir catorce colones que me hizo pagar a cambio de mi libertad.

Al tener del artículo 157 del código civil, la sentencia se aplica de acuerdo con las posibilidades del individuo. Aquí creo que la regla jurídica se torció en forma despiadada. Por otra parte, hace poco la secretaría de previsión social decretó término de sesenta días para que los procesados por pensiones alimenticias que estén sin trabajo puedan ponerse al día con su obligación; la agencia no ha querido tomar esto en cuenta se cife a lo estatuido en disposiciones anteriores: trece días de término.

También quiero agregar que no cesitando el dictamen legal del oculista oficial, tropicé con grandes dificultades pues el médico

del hospital se negó a hacerme el reconocimiento. Yo interrogué a la secretaría de gobernación si existe o no un médico oficial, pues realmente me aclaró a comprender qué es lo que ha pasado en este caso, ya que hay un incidente formalizado de mi parte, el cual comprende dos puntos: 1o. exonerarme del pago de pensión durante el tiempo en que me encuentre sin trabajo o por lo menos un lapso de él y 2o. rebaja del monto de la pensión toda vez que la sentencia impuesta me obliga a pagar 28 colones como cuando tenía un sueldo seguro y gozaba de completa salud.

## Fijado ayer uno de los más bajos precios de café de la cosecha pasada

### Corresponde al café producido en El Libano

En sesión de ayer tarde la Junta de Liquidaciones del Café fijó uno de los precios más bajos, el cual corresponde a la cosecha pasada 34 35. Es para el café producido en el beneficio Cerro de San José, en Libano y de la firma Robert S. Hankel. Si precio fijado fué de 22,25 colones la fanega.

Esta liquidación, una de las pocas que quedaban de la cosecha pasada, demoró tanto su liquidación por dificultades para su venta en el exterior, y por igual motivo, fué tan bajo su precio por fanega.

## SI CADA MANZANA...

Viene de la Página CINCO que van desapareciendo. Este ha de ser el rito de redención: abonar, a abonar! Desgraciadamente hay dos barretas poderosas que hay que salvar: la tufi na y un errado concepto de economía. Hay quienes creen que el abono es un lujo y también otros que dicen que no abonan porque sus antepasados obtenían grandes promedios de producción sin esta función de vital importancia. Lo que habría que pensar es si esto que se aconseja es o no conveniente sin fijarse si fue costumbre hacerlo antes.

El mejor argumento contra tales conceptos errados es decirle a estos escépticos que se acuerden a sus vecinos que aborran y comparen los promedios entre las parcelas donde se abona y donde no se hace esto. No nos hemos dado cuenta, continúa ese estudio del Instituto

to, en el peligro que significaría para Costa Rica, si café sin la semilla al nuestro llegarán a desplazarnos en los mercados de consumo. Desde luego no solo debemos pensar entonces en la cantidad sino en la calidad. Mientras las regiones colinas de los Andes tratan de mejorar su producto, pareciera que nosotros nos empeñáramos en desmejorarlo. Y todo se evitaría mediante el uso del abono y un afán constante de superación en el experimento tratamiento industrial del café producido de oro que es hoy día la única fuente de riqueza con que contamos porque no se ve aparecer otra capaz de producirnos lo que está.

También contiene la revista del Instituto del Café otros estudios de importancia y un vasto material estadístico sobre precios y existencias del café en el mundo.

TIPOGRAFIA LA TRIBUNA FOTOGRAFADA  
Calle de la Unión, 1311. Teléfono 1311

**Estrenos de la Semana**  
Jueves, PALACE  
Tragedia de una Generación por Franchot Tone  
Sábado, PALACE  
Pánico en el Aire  
Sábado, VARIEDADES  
MORIR CON HONOR  
Miércoles 2 de Setbre.

**PALACE**  
3, 7 y 8.45 — 50 cts.  
**FURIA**  
(FURY)  
por Silvia Sidney y Spencer Tracy  
Mañana—TRAGEDIA DE UNA GENERACION

**VARIEDADES**  
3, 7 y 8.45 — 50 cts.  
**La Canción del Dolor**  
por Nancy Carroll  
Mañana—FURIA

**AMERICA**  
A las 7 y 8.45 — 25 cts.  
**Los Ultimos Días de Pompeya**  
por Preston Foster  
Mañana—Suécio de una No che de Verano—La Canción del Dolor

**MODERNO**  
2, 7 y 8.30 — 25 cts.  
**El Tren Arrollador**  
Episodios: 7, 8, 9, 10, 11 y 12  
Mañana—SERENATA DE LA MUERTE

**TOVAC**  
A las 7 — 25 cts.  
**ROSE MARIE**  
A las 8.45 — 25 cts.  
**Canta y no Llores**  
Mañana—Asesino Invisible Barreras Infranqueables

**DOMINGO — Estreno! — RAVENTOS y ADELA**  
Warner BAXTER y Gloria STUART, en  
PRISIONERO DEL ODIO  
(The Prisoner of Shark Island)  
VIERNES PROXIMO!  
Soberbio Espectáculo musical!! Exitos!!  
JULIO BARQUERO y su ORQUESTA  
Busque nuestros programas  
**RAVENTOS**  
HOY — 3, 7 y 8.45 — HOY  
George Raft y Rosalind Russell, en  
TENIA QUE SUCEDER  
ENTRADA 50 céntimos  
Mañana—Estreno! La Fiesta de la Raza!  
ULTIMA CORRIDA DE TOROS DE GAONA  
**ADELA**  
A las 7 y 8.45 — 25 céntimos  
OCURRIO UNA TARDE  
Mañana: Estreno! "AQUI VIENE GRACIA"